

# Productores apuntan a mercados más pequeños tras registrar caída en la exportación de arándanos

**AGRICULTURA.** *Los envíos han disminuido a nivel nacional y regional, pero los productores están enfocándose en nichos más específicos, como Argentina e Israel, utilizando transporte terrestre y aéreo.*

Paola Rojas Mendoza  
 paola.rojas@australosorno.cl

Una mejor temporada vive a nivel local el rubro de los arándanos, ya que la cosecha ha sido buena y adelantada en relación al comportamiento del año pasado, además de contar con nuevos mercados a los cuales están apuntando varios productores de la zona sur, enviando a otros más pequeños, en tiempos cortos de travesía.

Así, a pesar de que en el último reporte del Comité de Arándanos de Chile se informara sobre una baja en las exportaciones de este fruto en la sexta semana de la temporada, la realidad local ha sido diferente, con una mayor cantidad de fruta tardía.

## NUEVOS NICHOS

En cuanto al comportamiento de las exportaciones de arándanos en la zona, la encargada de huerto de la Agrícola Río Negro, Yexika Geissbühler, explicó que este año ha habido una alta demanda de fruta tardía.

“Las exportaciones se están comportando de manera más normal que en la temporada anterior, cuando fue mucho

más tardía por la maduración de la fruta, y esto hizo que la curva se desplazara. Este año, si bien es cierto que estamos con un clima y una maduración de la fruta más normal, existe una alta demanda de mercados como Argentina, y eso ha hecho que nuestra producción se alargue para exportación”, indicó.

Además, la fruticultora agregó que la producción no se volcó mayormente hacia el mercado de los congelados para consumo interno, sino que derivó a este otro del vecino país.

Sumado a ello, actualmente se están abriendo alternativas interesantes, como es el caso de Israel, donde la fruta llega vía aérea, no marítima como se hace para otros destinos lejanos, lo que permite que una fruta de buena calidad, pero que no tiene una condición para soportar un viaje en barco, tenga un destino definido y con muy buenos retornos.

“Esta ha sido la tónica de este año. Como zona sur, estamos súper contentos de poder prolongar esta cosecha para fruta fresca y también de que se vaya visualizando que hay mercados interesados en esta fruta tardía, porque siempre el tema era Perú, pero resulta



EN EL SUR DESTACAN LA SATISFACCIÓN DE PODER EXTENDER LA COSECHA DE FRUTA FRESCA Y QUE CADA VEZ MÁS MERCADOS MUESTREN INTERÉS.

que Perú afecta más a la zona centro-norte del país, donde compiten fuertemente con sus curvas productivas. Sin embargo, si se mira a la zona sur, desde la semana 52 en adelante, Perú ya baja su exportación y, por lo tanto, no satura mercados que nosotros tenemos como clientes”, manifestó.

Detalló que, como en el sur se producen volúmenes muy acotados de arándanos, esto se convierte finalmente en un beneficio, ya que los productores pueden apuntar sus envíos a mercados más de nicho, con pedidos pequeños y con fruta de calidad.

“Los grandes productores

“Este año, si bien es cierto que estamos con un clima y una maduración de la fruta más normal, existe una alta demanda de mercados como Argentina”.

Yexika Geissbühler  
 Encargada de huerto de la Agrícola Río Negro

que tienen grandes volúmenes no pueden inundar con su fruta a estos mercados pequeños, por lo tanto, no son de su interés. Y ahí es que a nosotros, como productores más pequeños, esto nos llega muy bien porque hacemos el nexo comercial de manera más directa. Esto permite manejar nuestras propias condiciones, como el pago en firma, que hoy día no solo se da para el congelado, sino también para el fresco. Porque los productores, teniendo la calidad, hoy en día podemos fijar nuestras condiciones, con pago por adelantado”, sostuvo.

La agricultura señaló que lo

anterior contribuye que los productores corran menos riesgos y que se están desmarcando de las exportadoras que llegan a comprar la fruta, ofreciendo condiciones menos convenientes. “Aquí ya nos aburrimos de ese formato, ya no estamos trabajando de esa forma y lo que buscamos son clientes que vengan a ver la fruta, y lo que les gusta se lo llevan bajo nuestras condiciones”, manifestó.

En este caso, los mercados que mantienen actualmente bajo ese formato son Argentina, así como firmas exportadoras más pequeñas que trabajan a través de programas con

## 1.290 hectáreas

es la superficie de plantaciones de arándanos que tiene actualmente la Región de Los Lagos, todas ellas concentradas en la provincia de Osorno.

## 540.909 cajas

de arándanos ha inspeccionado el SAG de la Región de Los Lagos en lo que va de esta temporada, tratándose de solo el 73% de lo que se había revisado el año pasado a la misma fecha.

## 4 exportadoras

funcionan en la región, todas ellas concentradas en la provincia de Osorno, en las comunas de Río Negro, Puerto Octay y San Pablo.

(viene de la página anterior)

Israel, que hacen el transporte aéreo de la fruta.

### BAJA EN ENVIÓS

En tanto, desde el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), el director de la entidad, Francisco Briones, aseveró que se encuentran en pleno proceso de exportación, desde las cuatro plantas que funcionan en la provincia, como Agrícola Trucao de Río Negro, Agrícola El Esfuerzo de Puerto Octay, Sun and Garden Breeze de Río Negro y Astral Berries de San Pablo. Briones detalló que, en la temporada 2023-2024, el SAG Los Lagos revisó 742.778 cajas con destino a la Unión Europea, China, Taiwán, Argentina y Canadá.

En lo que va de la temporada 2024-2025, la cifra alcanza las 540.909 cajas enviadas a esos mismos mercados, lo que representa un 73% del volumen registrado en la misma fecha del periodo anterior.

### POLÍTICA A LARGO PLAZO

En tanto, el productor de arán-

danos, Mauricio Momberg, afirmó también que la cosecha de este año en su caso ha ido en términos normales, sin pérdida de fruta debido a las lluvias caídas en primavera.

En relación al complejo escenario que vive este rubro frutícola a nivel nacional, el productor manifestó que el Estado debería apoyar a los productores de arándanos para mantener el estatus que busca tener nuestro país como potencia agroalimentaria.

Explicó que este es un mercado dinámico, por lo que el Ministerio de Agricultura debe mantenerse vigilante sobre lo que ocurre a nivel mundial con el arándano, con el apoyo y asesoría de quienes trabajan en el rubro.

"Para retroalimentarse están los gremios de cada área, para que lo retroalimenten con información específica de cada rubro y así no llegar tarde para tomar decisiones y programar bien los próximos 15 años. Los cultivos frutales son de largo aliento, no se cambian de año



EL SAG ASEVERÓ QUE SE ENCUENTRAN EN PLENO PROCESO DE EXPORTACIÓN, DESDE LAS CUATRO PLANTAS QUE FUNCIONAN EN LA PROVINCIA.

año como sembrar avena y al otro año cambiar a trigo. La fruticultura no es así", enfatizó.

En ese sentido, el agricultor,

en vista de que cada gobierno tiene un periodo muy corto, que solo se extiende por cuatro años, para alcanzar a

crear políticas públicas eficientes en materia de agricultura, señaló que el país necesita contar con un máster plan a largo

plazo, el cual se vaya respetando para seguir una línea de trabajo que proteja al sector agroalimentario nacional. ☞